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今日济南

精读

本报记者 孟 燕 穆静
见习记者 王红星

齐河市民：

“有了公交车，感觉像

济南人”

2012年4月29日，全省首条跨行
政区划的公交线——— 济齐公交开
通，目前有K904路、K906路两条营
运线路，由济南市长途客运中心发
往齐河公交停车场，单程在45公里，
设20多站，分段收费，票价最高6元，
单程时间70分钟左右。

“公交开通了，去济南更方便了。”
8日上午，记者在齐河汽车站坐上K906
路后，家住齐河的张女士说，有了济齐
公交后，周末他们一家人经常去泺口
服装城买衣服。“从家门口直接到济南
购物，10分钟一班车。有了公交车，感
觉自己像是济南人了。”

K906路公交车上已经有不少从齐
河县城到济南的乘客，半个小时后，公
交车过建邦黄河大桥，已行驶在济南

的路上。约1小时后，K906路就到达了
终点站济南长途客运中心。

济齐公交的站点设在了泉城极
地海洋世界、盖世物流、齐河开发区
等大型园区和企业门口，吸引了大
量人流物流。“以前要么开车，要么
做普通客运班车，交通不方便，很多
人来园区一看就走了。现在站点正
好在公司门口，非常方便。”盖世物
流园区内一家企业员工刘女士表
示。另外，这条城际公交也给齐河的
旅游带来了利好，泉城极地海洋世
界接待的济南游客量直线增长。

德州市发改委：

临邑至济南公交今年

将开通

负责济齐城际公交运营的是山东
济齐公交公司。公司副总经理国秀军
表示，目前济齐公交每天乘客达到六
七千人次，最高时有近万人次。“每年
运送乘客240万人次，车辆从最初的18
部增加到30部，全年运送乘客240万左
右。”国秀军表示，和之前客运班车10

元的票价相比，济齐公交最高票价6
元，最低仅有2元。

省会城市群经济圈和济莱协作
区战略提出后，莱芜、德州、聊城、泰
安等省会周边城市都积极融入，同
城效应显现。1月1日，济莱城际快客
正式开通，票价20元，迈出了济莱城
际交通公交化、济莱班线客运同城
化的一步。

记者从德州市发改委了解到，
除了齐河县，德州的临邑至济南的
公交将于今年开通。目前公交线路
已确定，以后临邑居民从济北综合
运输中心坐上公交车，就可到达济
南长途客运中心。“等济北综合运输
中心投入使用后，公交线路就可正
式开通。”

7日，记者在临邑县城南看到，
济北综合运输中心主体已经完工，
几名工人正将最后几块玻璃幕墙固
定。该项目总建筑面积5万平方米，
由山东省交运集团投资2 . 3亿元兴
建，分为交通站场、商务办公和商业
服务三大区域，预计将于2014年“五
一”前投入使用。

业内人士：

城际公交不可复制，城

轨更具优势

和城际快客不同，城际公交的
票价更低，更倾向于“公交化”运营。

“企业自负盈亏，目前处于亏损的境
地。”济齐公交公司总经理马卫东坦
言，作为城际公交，两个城市之间的
距离不能太长，还要在沿线设置站
台、站牌等。“我们使用LNG车辆，每
辆车价格在42 . 5万元，加上各种成
本，每年亏损80万元左右。”

有业内人士分析，对于省会城
市群经济圈来说，泰安到济南的距
离在70公里左右，聊城到济南在110
公里左右，德州到济南也在110公里
左右，莱芜到济南70公里左右，突破
交通瓶颈首选应该是城际轨道交
通。“跨市城际公交的模式或不可复
制，距离太长、时间太久，中间设站
点也很不方便。城际快客可以一站
直达有一定优势，但价格较高，最具
优势的还是城轨。”

济济莱莱快快客客有有望望刷刷卡卡乘乘车车，，两两个个半半 小小时时直直达达
客流量较开通之初增加一倍

临临邑邑至至济济南南公公交交年年内内将将开开通通
济北综合运输中心主体已完工

“坐着公交车融入省城”成为齐河的形象写照，济齐公交运营不到两年，每年运送乘客240万人次，济
齐两地人才、技术、资金要素的流动也随之加快。记者从德州市发改委获悉，临邑至济南的城际公交也将
于今年开通。

济莱协作，交通先行。为了方便两地旅客，今年1月1日启动了济
南莱芜两地的城际快客。目前，城际快客每天运送旅客1500人次左右，
上座率较开通之初有了较大提升。记者了解到，济莱快客还将安装IC
卡设备，为经常来往的旅客提供车票折扣服务。

本报记者 蒋龙龙 实习生 王林林

2014年1月1日，济莱城际快客
在济南和莱芜两地同时开通，济南莱
芜两地的城际快客实现了“城际交通
公交化，班线客运同城化”。济莱城际
快客全程票价20元，车内可免费无线
上网，全程3G视频监控。

6日中午12时20分，记者从济南
长途汽车站乘坐济莱城际快客前往
莱芜。城际快客为高一级豪华班车，
并有统一的标识，外观为蓝白两色。

济莱城际快客在济南市区设有
全福立交桥西、工业南路西口、燕山
立交桥东、省立医院东院和龙奥大厦
5个停靠点。在车上，记者通过手机搜
索到“9797168.com”的无线网络，无需
输入密码便可直接免费上网。

班车在济南市区内走BRT专用
道，通过港沟收费站上济莱高速。13
时50分，班车驶入莱芜市区。在莱芜
市区，设有口镇、张家洼、人民医院和

莱芜火车站4个停靠点，方便停靠点
周围旅客乘车。14时30分，班车驶入
终点站。

据莱芜交运集团长途客运有限公
司相关负责人介绍，“从济南长途汽车
站到莱芜汽车站共需2个半小时左右，
与此前长途客车相比，时间大致相
等。”原先在市区没有停靠点，开通后，
虽在市区增加了停靠点，但可以走
BRT专用车道，用时与以前大致相等。

城际快客全程2个半小时

在高新区打工的小王是莱芜市莱
城区人，开通城际快客前，每次回家只
能乘坐黑车。“每次打个电话，就能订
到车。黑车上门来接，送到家门口。”乘
坐黑车回家，最多两个小时。

城际快客开通前，小王想要乘
坐长途车回家的话，首先要乘坐近
一个小时的公交车赶到长途汽车

站，乘坐两个半小时的班车到莱芜
汽车站后，再打车回家。“从出门到
回到家，需要用将近4个小时的时
间。”小王告诉记者，乘坐长途班车
要花38元，而黑车只需要30元至35
元。“所以很多人都是直接坐黑车到
莱芜，方便。”

城际快客开通后，小王可直接

从省立医院东院乘坐快客，到莱芜
人民医院附近下车，共花2个小时，
而且票价为20元，比黑车便宜了10
块钱左右。据莱芜交运集团长途客
运有限公司相关负责人介绍，快客
开通后，“客流量比原先至少提高了
一倍，每天能有800人次左右，从莱
芜乘坐班车到济南。”

不再搭黑车，方便又省钱

据莱芜市交通局相关负责人
介绍，班车上将要安装IC卡装备，
多次来往济莱的乘客，有望打折。

目前，莱芜市内共有城乡公交
和城市公交两种，两种公交卡不能
通用。“今年，莱芜市交通局将采取
措施，实现两种公交卡的通用。”通

用后，公交卡有望在快客班车上使
用。“完全实现后，莱芜居民可以一
张卡从莱芜农村到济南。”

记者从济南市交通局和莱芜交通
局获悉，虽然两城目前实现公交卡通
用，因平台并不统一，还有着技术屏
障。目前，双方正在研究解决，实现公

交卡通用。“通用后，济南人拿着公交
卡，便可以乘坐快客到莱芜，然后再经
莱芜公交到莱芜城区和农村，真正实
现双城自由行。”莱芜市交通局相关负
责人告诉记者。

一张IC卡将能自由行济莱

泰泰安安部部分分景景区区公公交交车车
已已开开进进济济南南
将规划济南南部山区到泰安东部公交线

本报记者 任磊磊

济泰融合，交通成为必要因素。近日，记者奔赴泰安采访，据泰安市交通局
介绍，目前两地多种交通规划正在开展前期工作。而有部分泰安景区的大巴车
已经开进济南市区，两地正在加紧融合。

上班到济南，下班回泰安

济南和泰安是非常近
的“邻居”，两地的市民来往
也颇为频繁。泰安市民把铁
路当公交车，每天来往济南
上班的人不少。

泰安市民孙女士的老公
就是其中一员。据孙女士介
绍，2013年，老公工作地点由
泰安调动到济南，家人对他
的要求就是每天回泰安。这
样一来，他早上要乘坐火车
到济南，晚上再返回泰安。

据孙女士介绍，在她身
边，像他老公这样泰安居
住、济南上班的人不在少
数。“我周围就有四五个家
庭是这样的情况，两地公共
交通比较发达，所以来往也
比较方便。”

不过孙女士也有自己
的担忧，现在泰安到济南的
普通火车要一个小时，高铁
站又离市区比较远，如果能
有一条从泰安东部经过的

交通路线就好了，这样就更
能拉近两地的距离。

而泰安东部乡镇的村民
更盼望着两地能够加紧交通
规划。据悉，泰安市岱岳区的
多个村庄与济南的历城区仲
宫镇相连，附近的村民骑摩
托车到仲宫只需20分钟。周
围村民到仲宫赶大集，到济
南市区购物也比去泰安市区
方便。村民们日夜盼望着这
两地能够早一点通上公交。

济泰东部连线正在调研中

目前济南泰安之间已
经有104国道、京福高速、高
铁等交通方式相连接。但
是，这几条道路都是经过泰
安西部和济南相连。而泰安
人口、景区则主要集中在东
部，济泰两地往来需要绕一
个很大的圈子。济南南部山
区和泰安东部虽然距离更
近，但是因为大山的阻隔，
只有一条环山公路相贯通，
道路不够宽敞，也存在安全
隐患。

“如果能打通泰安东
部山脉和济南南部山区的

交通要道，那么济泰两地
的距离将拉近七八十公
里。”泰安市交通局相关工
作人员表示，济泰公路和
济泰高铁两大项目恰恰是
为此提出来的。不过这两
个项目提了好几年，一直
都停留在调研阶段。

两大项目面临的最大
问题是筹资。交通局工作人
员告诉记者，济泰公路提出
了好几年，但是方案一直没
有确定，“现在讨论的焦点
是修一级路还是高速公路。
有关方面倾向修高速公路，

比较好融资，修一级路筹资
上会比较困难”；济泰铁路
面临的也是资金问题，“济
泰铁路预计投资60亿，之前
铁路方面曾经打算投70%的
资金，但是后来就没有下文
了，这一规划暂时也搁浅
了。”

另外，根据济南市交通
规划，济南南部山区至泰山
东部大津口、济南仲宫镇至
泰安岱岳区黄前下港的公
路近期将改造。改造完成
后，将规划济南南部山区到
泰安东部的公交线路。

政府规划的大项目尚
在调研，不过泰安市一些景
点早就盯上了济南这个大
市场，目前已经有景区开通
了到济南市区的公交线路，
拉近两地旅游市场距离。

由泰安宝泰隆旅游度
假区至济南解放桥的公交
线路成为首批尝鲜者。由于

该景区位置稍显偏僻，在泰
安市内仅能乘坐13路公交
车，为了方便周边城市的游
客，景区联系济南公交部
门，决定开通泉城到景区的
旅游公交车。2013年9月20
日，从济南到泰山地下大裂
谷景区的第一班车正式运
行。直通公交车每日推出一

班次，早上七点从解放桥发
车，下午3:30从景区返回，极
大地方便了市民到泰安旅
游。

另外，公交车开通后，
游客可在景区换乘泰城公
交到市区内游玩，景区成
为了泉城和泰城旅游公交
的中转枢纽。

部分景区先行开通济泰公交线路

济南泰安距离正在拉近，两大规划实现后，泰安东部将会有更多发往济南的车辆。
本报记者 任磊磊 摄

济齐公交开通后，大大拉近了两城距离。(资料片) 本报记者 陈玮 摄

本报记者 蒋龙龙
实习生 王林林

根据山东省于2011年
的规划和论证，济南到莱
芜的城际铁路线路当时规
划为走济南西营到泰安，
再从泰安东到莱芜。农工
党济南市委提出建议，为
了促进济莱协作区建设，
2011年的规划已经不合时
宜，建成后轨道交通与现
有公路交通相比并无优

势，会比走公路的距离还
要远。农工党济南市委提
出，济莱构建便捷交通网
络，最根本的是启动城际
铁路项目规划建设。“城市
轻轨如果建成，那么莱芜
的房产、服务业、文化、旅
游都将活起来。”

济南应结合城市轨道
交通建设，研究确定济南
至莱芜城际铁路项目规划
建设方案以及与城市轨道
交通衔接方案。

代表委员热议济莱城际铁路

改改道道章章丘丘雪雪野野，，打打造造
来自章丘的济南市

人大代表弭学峰建议济
莱城际高铁从济南至章
丘经雪野湖至莱芜。来自
章丘的济南市政协委员
李忠新也建议“济南市轨
道R 2线东至郭店，已经
临近章丘，建议线路继续
向东延伸，到达明水主城
区”。

弭学峰认为济南经济
的主要增长点位于一条东
西线上，在这条线上，有着

明水经济开发区、济南高
新区、济南保税区、章丘大
学城等重点片区。章丘人
口规模也达到了130多万，
现有的交通条件已经不能
满足。

弭学峰和李忠新都
认为，济莱城际高铁从济
南至章丘经雪野湖至莱
芜，可以有力地促进济南
都市圈建设，“章丘具有
良好的区位优势，东接淄
博、南靠莱芜。”济莱城际

高铁从章丘过，可以将章
丘打造成济莱协作区的
前沿地带。

莱芜市相关部门负
责人曾告诉记者，最适合

“济莱协作区”的城铁路
线是从济南市区经章丘、
雪野到莱芜莱城区、钢城
区。“这样可以促进雪野
旅游区的旅游发展，通过
章丘让济南和莱芜直接
对接。”目前，这一设想还
需要两地继续协商。

协协作作前前沿沿带带

德州

济南

泰安

莱芜
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